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FECHA: NOVIEMBRE 28 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Le pegan 2 veces a Banamex” 

 
“Destinarán 40% de presupuesto para Educación” 

 “Solicita Hidalgo 28 mil mdp para presupuesto 2014” 

 “Presupuesto 2014: 35 mil 227 MDP” 

 
“Ejercerá la entidad 35 mmdp en 2014” 

 
“¡Juicio a alcaldes!” 

 
“Propone Finanzas crear un “SAT hidalguense” 

 
“INGRESAN A BACHILLERATO EN LA UAEH” 

 
“Crecerá economía año entrante, señala JFOR” 

 
“Fijan reglas para prevenir desastres” 

 
“Implican a Cordero en moche” 

 “Michoacán no está solo: Videgaray; refrenda apoyo de EPN a la entidad” 

 
“Videgaray: el caso de Michoacán, una amenaza de Estado” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Caso Bernal no está cerrado como señaló el IEE, asegura Panal: Heriberto Martínez Santiago, líder del 

Partido Nueva Alianza en Hidalgo, aclaró que el caso de la propaganda negra hallada en la imprenta Bernal contra candidatos 
a diputados de oposición no está cerrado, pues continúa con el proceso judicial en la Subprocuraduría de Asuntos Electorales 

en la entidad. “Mentira que ya se cerró el caso, el IEE dijo que no hay delito que perseguir (pero el expediente sigue 
abierto)”, afirmó el dirigente. Martínez Santiago aclaró que el Instituto Estatal Electoral (IEE) no es procuradora de justicia ni 

instancia sancionadora de delitos comiciales. El líder de Nueva Alianza explicó que las personas que fueron halladas tirando 

propaganda negra en Jaltepec salieron con una fianza de sólo 5 mil pesos.  “Y realmente no tenemos la certeza de que lo 
pagaron”, dijo. “No hay más causa a seguir, incluso porque a nivel federal tampoco está tipificado como delito grave ni tiene  

altos cargos a pesar del daño moral a las personas y las opiniones que del electorado pueden surgir, pues en muchos de ellos 
va a influir en la intención del voto”, añadió. Dicho daño se acentuó en Nueva Alianza, dijo Martínez Santiago, quien espera 

que tras un análisis del expediente por parte de la subprocuraduría se les dé la razón y castigue a los responsables de mandar 

imprimir miles de folletos contra de los 18 candidatos del Panal y algunos de los partido de la Revolución Democrática (PRD), 
del Trabajo y Acción Nacional (PAN), justamente en esta imprenta. (Miriam Avilés, página 08) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Caso Bernal no está cerrado como señaló el IEE, asegura Panal: Heriberto Martínez Santiago, líder del 
Partido Nueva Alianza en Hidalgo, aclaró que el caso de la propaganda negra hallada en la imprenta Bernal contra candidatos 

a diputados de oposición no está cerrado, pues continúa con el proceso judicial en la Subprocuraduría de Asuntos Electorales 
en la entidad. “Mentira que ya se cerró el caso, el IEE dijo que no hay delito que perseguir (pero el expediente sigue 

abierto)”, afirmó el dirigente. Martínez Santiago aclaró que el Instituto Estatal Electoral (IEE) no es procuradora de justic ia ni 

instancia sancionadora de delitos comiciales. El líder de Nueva Alianza explicó que las personas que fueron halladas tirando 
propaganda negra en Jaltepec salieron con una fianza de sólo 5 mil pesos.  “Y realmente no tenemos la certeza de que lo 

pagaron”, dijo. “No hay más causa a seguir, incluso porque a nivel federal tampoco está tipificado como delito grave ni tiene 
altos cargos a pesar del daño moral a las personas y las opiniones que del electorado pueden surgir, pues en muchos de ellos 

va a influir en la intención del voto”, añadió. Dicho daño se acentuó en Nueva Alianza, dijo Martínez Santiago, quien espera 
que tras un análisis del expediente por parte de la subprocuraduría se les dé la razón y castigue a los responsables de mandar 

imprimir miles de folletos contra de los 18 candidatos del Panal y algunos de los partido de la Revolución Democrática (PRD), 

del Trabajo y Acción Nacional (PAN), justamente en esta imprenta. (Miriam Avilés, página 08) 

El Independiente-Piden voluntad a PRI para transparentar partidos y sindicatos: El Revolucionario Institucional 

(PRI) debe mostrar voluntad política para que partidos y sindicatos rindan cuentas al Sistema de Información Electrónica de 

Hidalgo. Así lo consideraron legisladores de Acción Nacional (PAN), luego que la Cámara de Diputados aprobó reformas 
constitucionales que amplían facultades del Ifai y que provocaron que partidos y sindicatos transparenten su información. 

Guillermo Galland, diputado albiazul, consideró que tal disposición tendrá que bajar a los estados del país, incluido Hidalgo 
donde es confeccionada desde la anterior Legislatura la Ley de Transparencia y Protección de Datos Personales. “No es 

cuestión de querer, sino obligación de transparentar recursos públicos, pero en la voluntad política es donde nos vamos a 
atorar porque habrá muchos que no quieran dar a conocer cuánto ganan.” Pidió difundir nómina y bienes adquiridos por 

partidos y sindicatos. Agregó que el PRI, que tiene mayoría de diputados en el Congreso, está obligado a aprobar esta 

reforma. Juan Robles Acosta, coordinador de los legisladores panistas, calificó como benéfico obligar a sindicatos a divulgar 
cuentas, luego que sus líderes suelen acumular dinero y propiedades. En caso de no incluir rendición de cuentas de partidos 

políticos en el ordenamiento de transparencia local, aún queda la próxima reforma a la ley electoral, como fue propuesto por 
anteriores diputados. Por ser reforma constitucional que da mayores facultades al Ifai, debe ser respaldada por la mayoría de 

los congresos locales para que entre en vigor. (Víctor Valera, página 05) 

El Reloj-PRI hará propuesta a SEGOB estatal sobre reforma electoral: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente estatal del 
Revolucionario Institucional informó que en la segunda semana de diciembre realizarán un planteamiento a la Secretaría de 

Gobierno, como interlocutor y facilitador, para tratar el tema de la reforma electoral estatal, para luego reunirse con los 
partidos políticos y elaborar una agenda de trabajo en donde el Área Jurídica del tricolor planteé temas de participación 

ciudadana, de mujeres, jóvenes, financiamiento, presupuesto, participación de servidores públicos, transparencia, entre otros. 

Afirmó que cada uno de los partidos políticos PRD, PAN, Panal, PVEM, PT y MC trabajan en sus respectivas áreas jurídicas 
para enfocar el cómo mejorar las modificaciones pertinentes a dicha reforma, la cual dijo es de importancia para que en las 

próximas elecciones se aplique. “Como lo planteé desde un inicio el Revolucionario Institucional a través del área jurídica 
llevará a cabo un planteamiento la segunda semana de diciembre a la Secretaría de Gobierno sobre una reforma electoral 

estatal, para luego reunirnos con los partidos y elaborar una agenda de trabajo”, afirmó el líder de los priístas. Crespo Arroyó 

reiteró que por el momento analizan cada uno de los temas cómo el de participación ciudadana, presupuestos, 
financiamientos, económicos, entre otros, para aterrizar dijo, la reforma para beneficio de todos los partidos y de los 

ciudadanos. Agregó que después de la reunión entre los partidos y el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, 
se trazará una agenda de trabajo conjunta, en la que dijo estar de acuerdo que entre las reformas a realizar se transparente 

el padrón de cada uno de los partidos políticos. Concluyó en la última elección el Revolucionario Institucional alcanzó una 

votación de más de 350 sufragios, “creo que hay mucha militancia, hay mucha participación y muchos simpatizantes en el 
estado para el PRI. (Yina Bautista, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Criterio-Reelección, solo en legisladores: Habib: Para Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral del 
Estado de Hidalgo (TEEH), la reelección de servidores públicos podría funcionar... sólo en cargos de diputados locales, 

federales y senadores. Pensar en reelegir alcaldes, gobernador e, incluso, al presidente de la república podría traer 
consecuencias como regresar al centralismo, lo que desde hace más de cien años se está evitando debido a los antecedentes 

históricos del país. En entrevista, Habib Nicolás habló sobre temas que si bien se están planteando en la reforma electoral 

federal, podrían también ser abordados en el ámbito local, como lo han expuesto diputados del PRD y PAN de la LXII 
Legislatura estatal. Respecto a la segunda vuelta, dijo, existen dudas de su efectividad, ya que no sólo representaría acortar 

las opciones, de las que emanaría un representante popular que gane con la mayoría de votos. “Tendríamos que modificar 
todo el esquema; por ejemplo, la idiosincrasia de las campañas y esto sin duda representa un mayor costo. También la forma 

en la que los partidos políticos accederían, o, incluso, ahora con las candidaturas independientes, cómo accederían a ese 
recurso extraordinario en caso que no hubiera un ganador de mayoría”, señaló. Lo anterior va de la mano con la propuesta, 

que a nivel federal aún se plantea, para que los partidos políticos deban obtener 5 por ciento de la votación, como mínimo, a 

fin de garantizar su registro. “Entonces, ¿qué pasaría con los partidos minoritarios si se aplica ese esquema?, ¿desaparecerían 
los de menor porcentaje?, entonces habría que ver qué es lo que se quiere y entrar y regularlo, pues hablar de una segunda 

vuelta es sencillo, pero también implica muchos temas”, cuestionó. Otra figura con la que Habib difiere es la revocación de 
mandato, pues aunque ha tenido éxito en otros países y ha servido como medio de control para evitar excesos, en Hidalgo y 

el país se tienen los elementos administrativos y legales para hacer que un representante popular responda, según el 

magistrado. “Tenemos instituciones muy sólidas como la Corte y el Congreso, donde los servidores públicos están sujetos a 
responsabilidades de tipo administrativo y político. Yo creo que el andamiaje jurídico con el que contamos es el suficiente 

para que los funcionarios públicos respondan ante cualquier anomalía, por lo que no sería necesaria la revocación de 
mandato”, consideró. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Insumos se adquieren a las empresas locales: FOR: De los insumos que adquiere el gobierno de Hidalgo, 
tanto para los programas sociales como para la operatividad de las dependencias, más del 80% es comprado a empresas 

hidalguenses, afirmó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, al señalar que en procesos de licitación, invitación o compra 

directa, se da preferencia a empresas locales. “Yo creo que compramos más del 80 por ciento, básicamente no tenemos 
proveedores foráneos, el único tema que ha estado en tela de juicio es el asunto de los útiles escolares, pero ahí es un 

problema que no alcanzamos a encontrar otra figura que nos garantice buen precio y la calidad en el producto, este año 
inclusive exigimos que fueran productos de marca, no sólo en calidad, sino que fueran de marca reconocida para garantizar la 

calidad de los útiles escolares. Salvo ese tema todo el resto de lo que se compra ha sido con proveedores locales”. El 

mandatario explicó que sólo en casos donde los productos que se requieren son de ata especialización y no se fabrican en el 
estado, es lo que se compra a empresas foráneas directamente. “Son muchas cosas, desde papelería, vehículos, insumos que 

requiere cada una de las dependencias, el tema de los uniformes se compran aquí, además se compra una cantidad 
importante de perecederos para los comedores del DIF, para los centros penitenciarios, en fin es muy variado lo que se 

compra, y yo creo que el 80 por ciento de lo que se compra es de Hidalgo, excepto aquellas cosas que son muy 
especializadas que aquí no existen, que no hay proveedores locales, se compran en otro lado, pero siempre se les da la 

prioridad (a las empresas hidalguenses). Señaló que el proceso en cuanto a las concursos para compra, “se hace una 

licitación, se valida, se supervisa, y desde luego también hay penas cuando algún proveedor ofrece una calidad y a la mera 
hora no la entrega, se rescinden contratos, hay penas, hay fianzas que se supervisan, en fin hay todo un proceso para ello, 

para garantizar que lo que compramos sea de calidad y hasta ahora no hemos tenido problema”. Inversiones para 2014  
Francisco Olvera señaló que actualmente son varios los proyectos de inversión que hay para el estado, los cuales han tenido 

un seguimiento puntual y dijo que será en los últimos días del año o principios del año cuando se hagan públicos. “Estamos 

en esa lucha, en esa gestión de hacer una gran cantidad de inversiones, yo espero que arrancando el año podamos tener 
claridad, son varios temas que traemos ahí cocinando, que trae Pablo Maauad en su gestión cotidiana. “Yo creo que en ese 

sentido de inversiones va a ser un buen año  el 2014; sin embargo de lo específico sí quisiera esperarme, para hacer un caldo 
de conejo hay que tener el conejo bien amarradito, entonces yo espero que cuando ya se concreten, cuando ya se tengan los 

convenios con los empresarios es cuando lo daremos a conocer”. (Edith Castillo, página 07) 
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Milenio-Solicita Hidalgo 28 mil mdp para gasto en 2014: El secretario de Finanzas y Administración, Aunard de la 

Rocha Waite, entregó al presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso del estado, Ruperto Ramírez 

Vargas, el Paquete Económico Fiscal 2014 en el cual el gobierno del estado solicita la aprobación de más de 28 mil millones 
de pesos para 2014. Durante su comparecencia ante los integrantes de la Legislatura estatal, como parte de la glosa del 

tercer informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz, el funcionario encargado de las finanzas hidalguenses señaló que para el 
siguiente año se pretende disponer de un total de 28 mil 453 millones de pesos el próximo año, más los recursos 

extraordinarios obtenidos por los diputados federales en San Lázaro. Educación, transferencias a los municipios y 

administración central son los rubros que dispondrán de mayores subsidios, con 40, 20 y 15 por ciento del total del 
presupuesto, respectivamente, según la miscelánea fiscal que presentó el funcionario a los legisladores para su discusión, 

análisis y aprobación, que deberá realizarse antes del 31 de diciembre. Salud contará con 11 por ciento de los recursos, 
seguridad, procuración de justicia y readaptación social, con 6 por ciento; asistencia social, con 4 por ciento. En el pago de la 

deuda del estado (por los terrenos donde se construye la refinería Bicentenario, reconstrucción de infraestructura urbana por 

desastres naturales y partidas para inversión) el Ejecutivo destinará 2 por ciento de su presupuesto, 570 millones de pesos, 
aproximadamente; mismo monto que corresponderá a poderes y organismos autónomos. De la Rocha Waite expuso ante los 

legisladores que en Egresos para 2014, derivado del incremento en las aportaciones federales, se reflejará un impacto 
positivo en educación, con un incremento de 251.6 millones de pesos en comparación del año que está por concluir, al igual 

que salud, que contará con 139 millones más, y transferencias a municipios, con un aumento de 452.7 millones de pesos. El 
sector campesino también tendrá más inversión, al pasar de 122, en 2013, a 172 millones de pesos para los próximos 12 

meses; sin embargo, el diputado perredista Celestino Ábrego pidió reconsiderar esta asignación, ya que, argumento, el sector 

agropecuario es poco productivo en Hidalgo y requiere de mayor impulso. A petición del líder de la fracción del PAN, Juan 
Carlos Robles Acosta, el secretario de Finanzas reveló que el gobierno del estado gasta anualmente 3 mil 668 millones de 

pesos en el pago de salarios a sus 13 mil empleados, al tiempo que justificó que no ha crecido la plantilla de trabajadores 
para evitar erogaciones innecesarias. De los 28 mil 453 millones de pesos que contempla el paquete económico, 2 mil 992.5 

son  ingresos propios, los cuales se adquieren a través de impuestos (875 mil 700 pesos), derechos (mil 798 millones 100 mil 

pesos), productos (67 mil 900 pesos), aprovechamientos (182 mil 500 pesos) y ventas y servicios (68 mil 300 pesos). El resto 
se compone de participaciones y convenios, así como aportaciones. Además Hidalgo contará con 6 mil 577 millones pesos de 

recursos extraordinarios. Más la asignación de 200 millones para la próxima etapa de la Ciudad del Conocimiento y la 
Cultura.   Reformas tributarias El paquete económico que entregó el funcionario estatal al Congreso incluye propuestas de 

reformas a la Ley de Coordinación Fiscal que, entre otros puntos, contempla la publicación de nuevos coeficientes de 
participación, nuevas fórmulas para el cálculo de participaciones que hacen énfasis en el esfuerzo recaudatorio de municipio y 

mayor transparencia en la rendición de cuentas en el ejercicio de fondos de aportaciones por parte de los ayuntamientos. 

Aunque especificó que no habrá aumento de impuesto en 2014, comentó que regularizarán el impuesto sobre la nómina, 
simplificarán el pago de tenencia vehicular y contarán con un nuevo esquema de pago en los derechos del registro público de 

la propiedad y del comercio. En su comparecencia ante los integrantes de la Comisión de Hacienda y Presupuesto de la LXII 
Legislatura también anunció iniciativas de ley en materia tributaria y de control vehicular. Además, la creación del Sistema de 

Administración Tributaria para el estado de Hidalgo, que contará con todas las facultades en materia de recaudación de 

contribuciones, con lo que mejora el servicio al contribuyente. El estado todavía puede concursar por más recursos, a través 
de programas federales. (Axel Chávez, página 08) 

Criterio-Dispondrá estado de $35 mil 227 millones: (Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-Anuncia De la Rocha plan para mejorar recaudación: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Entrega gobierno paquete fiscal 2014; busca recaudar casi 3 mmdp: (Gerardo Neria, página 

03) 

El Reloj-Reciben diputados paquete fiscal para el ejercicio 2014: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-AUMENTARÁ en 2014 presupuesto ESTATAL: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Presupuesto 2014: 35 mil 227 MDP: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Presupuesto 2014 será de 35 mil mdp: (Dolores Michel, página 03) 
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Milenio-Expo Proveeduría 2013 tiene 265 participantes: Un total de 265 empresas participan en la Expo Proveeduría 

2013 que se lleva a cabo en Pachuca desde este miércoles, y buscan acercarse con posibles clientes y amarrar negociaciones 

que les permitan tener ventas para el próximo año. Este evento tiene por objeto acercar a las pequeñas y medianas empresas 
locales con las tractoras que están asentadas en el estado, así como con dependencias de gobierno federal y estatal, los 

ayuntamientos y las universidades públicas. La presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, 
delegación Pachuca, Inocencia Moedano Orta, dijo que también existe la posibilidad de que las PYMES hidalguenses puedan 

concretar negocios con empresas de otros países y así poder exportar. “En total están participando 265 empresas, entre 

públicas y privadas, la verdad es una fortaleza que el día de hoy haya tanta integración entre empresarios y podamos enlazar 
esa explosión de productos que pudieran ser de interés para todo Hidalgo”. Explicó que la meta es concretar ventas por cerca 

de 20 millones de pesos, dado que se dieron cita empresas con grandes volúmenes de compra como el caso de SAM’S, 
Bombardier, Cooperativa Pascual Boing, entre otras, así como embajadores comerciales de otros países. “Tenemos la 

oportunidad de que estas mismas PYMES que han venido a ofertar sus productos puedan exportar a países como Brasil, 
Estados Unidos, Colombia, entre otros, y eso nos da mucho gusto porque es abrirles la puerta y darles la oportunidad de 

conquistar nuevos mercados”. Quieren vender A pesar de que el gobierno estatal asegura que más del 80 por ciento de lo 

que compra es elaborado por hidalguenses, los industriales señalan que eso no se ve reflejado en la realidad. “Es un rango 
mucho menor, yo por eso pido que 60 por ciento de licitaciones sean compras directas a hidalguenses”, dijo Moedano. por 

eso, agregó, uno de los objetivos de este tipo de eventos es acercar a las empresas hidalguenses con el gobierno, así como 
invitar a las mismas a que se inscriban en el padrón de proveedores que maneja la Secretaría de Contraloría en el estado para 

poder participar en los procesos de licitación. “Yo creo que a lo mucho será un 20 por ciento, nada más”. Señaló que este año 

incluso resultó más complicado para poderle vender al gobierno, puesto que se pararon las licitaciones públicas por falta de 
recursos. “Las compras y las licitaciones públicas se han parado, no ha habido tanta afluencia como otros años, la movilidad 

económica del país ha sido lenta, eso nos genera que haya poca productividad económica en mercados y licitaciones”, 
destacó. El principal comprador es el gobierno federal, después sigue el estatal “y después la derrama económica entre 

cadenas productivas (...) con la esperanza de que se active la situación económica del país, queremos que cada estado ayude 
a sus productores para que el contenido de las licitaciones estatales se dé al menos en 60 por ciento”. En la actualidad, las 

empresas siguen padeciendo la falta de compra por parte del gobierno estatal; aunque reconoció que no todo es culpa del 

gobierno, sino también el desinterés de las empresas por estar atentos a las licitaciones y a estar inscritos en el programa de 
proveedores que tiene el gobierno local. “En algunos ocasiones la culpa la tenemos nosotros porque no coincidimos con 

licitaciones y no estamos atentos a lo que dice el portal CompraNet o las licitaciones que vienen siendo a nivel estatal, nos 
falta un poco de cultura para poder establecer los lineamientos”. (Edith Castillo, página 06) 

Crónica-Confía Olvera en mayor crecimiento económico: (Alberto Quintana, página 03) 
El Reloj-Inaugura Olvera la Expo Proveeduría, pretenden apoyar a Pymes: (Esmeralda Canales, primera plana) 

Criterio-Sufren municipios con créditos por solventar: Los municipios que mantienen deuda con Banobras a partir del 

crédito adquirido vía el Instituto del Financiamiento del Estado de Hidalgo son: Pachuca, con 36.4 millones de pesos; 
Tulancingo, con 50 millones 575 mil pesos; Atitalaquia, con 4 millones 133 mil pesos y, Progreso de Obregón, 2 millones 701 

mil pesos. De acuerdo con el portal de Transparencia del gobierno del estado, estos cuatro municipios suman 128 mil 11 
millones de pesos y tienen plazos hasta 2017 para su pago, a excepción de Tulancingo, que tiene hasta 2023. Otros 

municipios que mantiene deuda con Banorte y que la contrataron a través del Instituto del Financiamiento del Estado de 

Hidalgo son: Atotonilco el Grande, Calnali, Cardonal, El Arenal, Huehuetla, Progreso de Obregón, Singuilucan, Tepeapulco, 
Tlaxcoapan, Xochicoatlán, Yahualica, además de la Caasim por un monto de 38 mil 73 millones de pesos. A estas cifras se 

suma un crédito por 58 millones de pesos que se autorizó a municipios para la renovación de luminarias, informó Aunard de 
la Rocha. Durante su comparecencia, el secretario de Finanzas expresó que para 2014 se instrumentará lineamientos y 

convenios para evitar que los municipios que adquieren deudas sean quienes mantienen bajas calificaciones en transparencia 
del ejercicio presupuestal y gubernamental. De la Rocha detalló que sólo 40 de 84 municipios enviaron oficios a su secretaría 

para pedir apoyo en el pago de aguinaldos; sin embargo, no todos mantienen una política pública organizada en materia de 

transparencia. De estos 40 municipios, la Secretaría de Finanzas prevé que alrededor de diez estarían comprometiéndose con 
un crédito, pues de acuerdo con un análisis de sus finanzas, no les alcanzaría el recurso para cumplir con la entrega de 

aguinaldos. (Miriam Avilés, página 04) 
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Crónica-Proyectan a Hidalgo entre próximos polos industriales: Hidalgo es considerado, junto con Querétaro y 

Guanajuato, uno de los futuros polos industriales de México, por su posición geográfica, comunicaciones y acceso a la 

energía. Además las políticas del gobierno, como la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, así como la gran cantidad de 
universidades hacen que en el estado se genere un recurso humano de gran valor. Así lo señaló el representante de la 

Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), José Enoch Castellanos Ferez, vicepresidente nacional de 
delegaciones de Canacintra, durante la inauguración de Expo Proveeduría 2013. En presencia de la presidenta de Canacintra 

Pachuca, Inocencia Moedano, el representante nacional expresó que para ser competitivos y sacar a más mexicanos de la 

pobreza hay que considerar la energía del país, por lo cual no debe haber temas tabús en México, como lo es la inversión 
privada en Petróleos Mexicanos (Pemex). Determinó que los integrantes de Canacintra, en su papel de proveedores 

pretenden participar del sector energético de México apostando por una industria dinámica y con experiencia y hacer que el 
peso que gasta Pemex se multiplique al comprar insumos nacionales, lo que podría beneficiar la economía de manera 

importante. “Como inversionistas, siempre será alentador que se elimine la discriminación de los mexicanos y así no tener que 

ir a otros países a generar empleos y pagar impuestos fuera porque allá sí se puede meter inversión privada para la 
producción de gasolinas”. En este contexto, el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, aseveró que su administración 

va dirigida a apoyar, principalmente, a los pequeños empresarios hidalguenses para fortalecer sus niveles de desarrollo y 
empleo. En este sentido, resaltó la importancia de que Hidalgo se pueda sumar a la generación de energía a través de la 

instalación de una refinería que representa un factor determinante, pero hace falta inyección de capital  para lograr una 
industria con carácter global, ya que la actual figura jurídica no lo permite. Pormenorizó que la reforma energética es algo 

que demanda el país, pues impulsaría a la economía nacional por la gran cantidad de inversiones que representaría para la 

industria, tema que demandan las empresas establecidas, pues se reflejaría en la generación de empleos. “Por ello nos hemos 
sumado a todas las propuestas aprobadas por el Congreso de la Unión y enviadas por el presidente Enrique Peña Nieto con 

una Reforma Energética en la que Hidalgo tienen especial interés”. Planteó que, al crecer la industria energética petrolera en 
el estado, habrán de crecer muchas medianas empresas, para dar empleo a los jóvenes con la capacidad y aptitudes  para 

diseñar trabajos de alta especialidad. (Sara Elizondo, página 11) 

El Sol de Hidalgo-Hidalgo, llamado a ser importante polo de desarrollo: (Francisco Hernández, página 12A) 

El Independiente-Analizará Congreso estafa cometida por empresa: El Congreso de Hidalgo analizará la proliferación 

de supuestas empresas que ofrecen trabajo a cambio de dinero, como sucedió hace días con un centenar de personas que 
fueron estafadas en Pachuca. Tras considerar que es un llamado de atención lo ocurrido con la Distribuidora Leo, que pidió 3 

mil pesos para laborar como empacador de dulces, el diputado Ramiro Mendoza Cano declaró que la Secretaría del Trabajo 
debe ser cuidadosa con estas falsas agencias de colocación. “Las autoridades deben entrar a fondo para investigar y saber 

quiénes están involucrados. Hay cantidades que ofrecían y además un proceso de reclutamiento y capacitación, lo cual es 
delicado.” El legislador integrante de la comisión de trabajo exhortará a autoridades con tal que revisen este tipo de agencias. 

Además ofreció asesoría legal a las personas que dieron dinero para obtener trabajo y que a final de cuentas se quedaron sin 

nada. La estafa cometida por la empresa Distribuidora Leo contra un centenar de personas que dieron 3 mil pesos cada una 
bajo la promesa de trabajar en el empaque de dulces Ricolino, dio paso a denuncias ante la Procuraduría General de Justicia 

de Hidalgo (PGJEH). Fue detenida la representante de la distribuidora Diana Elinet Santamaría, que ofreció falsos trabajos con 
sueldo de 2 mil 200 pesos mensuales. Con la esperanza de conseguir empleo, hombres y mujeres, la mayoría jóvenes, 

llegaron a las instalaciones ubicadas en el primer piso del edificio de la esquina bulevar Everardo Márquez y Rojo Gómez, 

número 216, a un costado del hotel Holiday Inn. Sin embargo, no les dieron ningún contrato y demandaron que les 
regresaran su dinero y documentos como acta de nacimiento, comprobante de domicilio y copia de credencial de elector.  

(Víctor Valera, página 05) 
El Reloj-Analizarán asunto de empresas “patito”: (Verónica Ángeles, página 06) 

El Reloj-Propone Finanzas crear un “SAT hidalguense”: Tras comparecer en el Congreso del Estado, el secretario de 

Finanzas, Aunard de la Rocha Waite habló de la creación de un SAT hidalguense, para regular la recaudación de impuestos. 
Indicó que esto es debido a que se necesita un organismo que se dedique exclusivamente al tema de la tributación, ya que 

actualmente está inmerso en la Subsecretaría de Ingresos. “De lo que se trata es que ese órgano sea el brazo ejecutor de 
todo lo que tiene que ver con la cobranza de los impuestos, y eso nos va a permitir tener un mayor alcance”, aseguró el 

secretario de Finanzas. Detalló que el siguiente año se regularizará el impuesto sobre la nómina, ya que se tiene una tabla 

con base en el número de empleados y no al valor de la nómina, lo cual es uno de los cambios que se proponen; además que 
se plantean cambios en los derechos del cobro del Registro Público de la Propiedad, para que la manera que se cobra sea 

más simple. Aunard de la Rocha explicó que con esta medida, en el primer año no se espera un gran aumento en los 
ingresos, y dijo que “en 2013 los ingresos aumentaron como 200 millones de pesos, por el tema de la tenencia y las placas”. 
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Por último mencionó que en 2014 se prevé que se dejarán de percibir 80 millones del Régimen de pequeños contribuyentes, 

lo cual se va a compensar con la participación del ISR (Impuesto Sobre la Renta), “tenemos que pagar el ISR a la federación, 

pero ellos no lo van a hacer participable a los estados en un 100 por ciento; actualmente es del 60 por ciento”. (Sergio 
Juárez, primera plana) 

El Reloj-Preparan diagnóstico en materia de violación a CDHEH: La Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo (CDHEH) prepara un diagnóstico sobre la situación actual en Hidalgo en materia de violaciones a los derechos 
humanos, el cual será entregado al Senado de la República, así lo informó el presidente del organismo, Alfredo Sepúlveda 

Fayad. De entrada, mostró preocupación por las quejas reiteradas provenientes de instituciones educativas, algunas por 
acoso escolar (bullyng) y otras por maltrato físico por parte de profesores, así como discriminación por raza, por nivel 

económico, entre otras. El diagnóstico implica la participación no sólo de la Comisión estatal, sino también de más 
autoridades por lo que se “está armando el proyecto para que poder hacer el trabajo con bases reales firmes, con 

indicadores”. Sepúlveda Fayad aclaró que el Senado de la República al solicitar el diagnóstico no especificó la fecha de 

entrega, no obstante, hay la intención de llevarlo a cabo lo más pronto posible y poder entregarlo a más tardar el primer 
trimestre del próximo año 2014. Cuestionado de manera expresa en relación a lo que ha observado sobre el estado que 

guarda Hidalgo en materia de respeto a los derechos humanos, el ombudsman hidalguense respondió, “mi percepción tiene 
que ser comparativa, no puede ser qué pasa en Pachuca y qué pasa en Huejutla”. No obstante, señaló que con base en un 

estudio realizado en el ámbito nacional Hidalgo es de las entidades que mejores lugares ocupan en cuanto violaciones a los 

derechos humanos”, colocándose en el noveno escalón de abajo hacia arriba. Sin menoscabar las quejas presentadas ante la 
CDHEH por presuntas violaciones a los derechos humanos, Alfredo Sepúlveda subrayó que el estudio indica que “no estamos 

en un estado donde más se violan los derechos humanos, eso es lo primero que puedo palpar”, no obstante, señaló “una sola 
violación de los derechos humanos amerita toda la acción”. (Verónica Ángeles, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Criterio-Se acerca Autotraffic a La Reforma para Radar…sin propuesta: Filiberto Hernández Monzalvo, alcalde de 
Mineral de la Reforma, confirmó que la empresa Autotraffic realizó un acercamiento, más no una propuesta para que dos 

vialidades que se conectan con Pachuca se integren al programa capitalino Destino Seguro. El edil detalló que la propuesta 

consideraría extender los radares para el control de velocidad en bulevar Colosio y Nuevo Hidalgo, mismos que comparten la 
capital del estado y La Reforma. “Se está analizando, hubo un acercamiento, no una propuesta como tal, misma que hay que 

analizar”, aseguró el presidente municipal. Hernández presumió que la municipalidad a su cargo analizará el tema “con 
responsabilidad”. Se considerarán opiniones como la del secretario de Seguridad Pública local respecto a la coordinación con 

la capital. La respuesta oficial “al acercamiento” de la empresa no demorará, pues el 1 de diciembre entrará en vigor la 

aplicación de los radares para moderar la velocidad, y la aplicación de las fotomultas en Pachuca. Por su parte, el 
ayuntamiento capitalino aumentó los trabajos informativos con diversos sectores previo a la puesta en marcha del programa. 

El alcalde Eleazar García sostuvo reuniones con autoridades educativas, así como con trabajadores del volante para coordinar 
la operación de Destino Seguro. En el caso de la comunidad estudiantil, se observó que los jóvenes son un sector vulnerable 

en relación a los accidentes viales, consideró el edil. El próximo domingo entrará en vigor Destino Seguro, que considera en 

80 kilómetros por hora la velocidad máxima para circular en las principales vialidades de la ciudad con mayor índice de 
accidentes en Hidalgo. (Emmanuel Rincón, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Universidad Intercultural: Fue un 6 de diciembre de 2011 durante una junta general de Gobierno del estado, cuando se 

determinó aprobar que se realizaran gestiones ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para llevar a cabo siete 
adecuaciones presupuestarias al paquete 2012 para el proyecto: Creación y Operación de la Universidad Intercultural del 

Estado de Hidalgo. La idea que comenzara como parte de las promesas de campaña de los candidatos al gobierno de Hidalgo 
en el proceso electoral de 2010, entre otras instancias, promovía la implementación de acciones en beneficio de la población 

indígena como la creación de una, la primera en la historia del estado, Universidad Intercultural. Han pasado ya dos años 
desde aquel convenio del gobierno de Hidalgo con la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) en 

donde se aprobó el monto de 17 millones 989 mil 236.14 pesos para edificar lo que ahora es la UCIEH en Tenango de Doria, 

una institución que comienza a forjarse identidad y prestigio dentro del panorama de educación superior en la entidad. Taal 
ha sido el éxito del modelo no sólo en Hidalgo, sino en estados como Michoacán, Guerrero, Tlaxcala y Puebla, que ayer la 

Secretaría de Educación Pública anunció la preparación de un esquema de trabajo que permita elevar la presencia de las 
universidades interculturales en el país a través del desarrollo de sus funciones de docencia, investigación, difusión, con el 

único objetivo de preservar la cultura, extensión de los servicios y vinculación con la comunidad. Actualmente, este tipo de 
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universidades atienden de manera prioritaria a jóvenes de comunidades indígenas y cuentan con una matrícula de más de 11 

mil 600 estudiantes en todo el país. En su conjunto, ofrecen 56 licenciaturas, 11 maestrías y un doctorado, según datos de la 

propia SEP. Ayer, durante una reunión de trabajo entre el Subsecretario de Educación Superior, Fernando Serrano Migallón y 
rectores de las universidades interculturales del Estado de México, Chiapas, Tabasco, Veracruz, Puebla, Michoacán, Guerrero, 

Quintana Roo e Hidalgo, entre otras entidades del país, los funcionarios analizaron la situación de dicho subsistema. A partir 
de tres ejes de discusión: aumento de la cobertura, mejor calidad educativa e impacto social, los rectores universitarios y el 

Subsecretario acordaron continuar con esta mesa de análisis para fortalecer dicha oferta educativa en el país. El Subsecretario 

de Educación Superior reiteró a los rectores de las Universidades Interculturales, que éstas tiene como uno de sus propósitos 
el explorar modalidades de atención educativa para jóvenes que aspiren a cursar el nivel de Educación Superior, tanto de 

origen indígena como de otros sectores sociales, interesados en impulsar fundamentalmente el desarrollo de los pueblos y 
comunidades indígenas  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 
Pastorelas sin diablo no es pastorela: En esta época de fin de ario es cuando se presentan las pastorelas, que no es otra 

cosa que obras de teatro, con el tema del nacimiento del niño Jesús en las que los pastores juegan un papel importante por 
su simpleza y su gran fe al acudir con grandes penalidades y, pruebas a las que son sometidos por el diablo, a adorar al 

recién nacido en el portal de Belén. Yo no sé si usted salió de pastor en alguna de estas pastorelas, o de pastora, o si por sus 

dotes de actor o de actriz haya sido merecedor de llevar algunos de los papeles centrales de la obra, entre ellos el de la 
Virgen María, San José, de ángel y ya si de verdad era de los buenazos, del mismísimo diablo. Diablo simpaticón, porque 

hasta eso no estamos hablando de un diablo, diablo en el sentido teológico de la palabra, sino de un diablo que al final 
generalmente cosechaba tantos aplausos como el mismo San José. Por eso decimos que pastorela sin diablo no es pastorela. 

Actualmente parece que las pastorelas como que vuelven pos sus fueros, por lo menos en Santa Julia anuncian para 
diciembre la representación de una de ellas con gente de la parroquia, lo que nos grita en las orejas que los parroquianos se 

organizan para llevar ante la gente de la colonia una de estas obras de teatro con motivo bíblico que al mismo tiempo que 

evangeliza, une, divierte y logra que la comunidad se hermane. Pero en la obra el diablo anda con cola y cuernos metidos que 
es un contento. Pasando el tiempo, cuando los personajes han decidido su vida, y cada cual es el personaje real de acuerdo a 

las decisiones personales que tomó para orientar su camino, cada personaje sigue presente en el recuerdo y la anécdota de 
los amigos. Y el diablo, quien representó ese personaje sigue siendo para toda su vida el personaje de más broma en cada 

ocasión que se puede tener motivo de recordar para volver a vivir esos días de ensayo y de representación.  

EL DIABLO EN LA POLÍTICA DE HIDALGO  En la actividad política del estado, con toda la seriedad que tiene en sus 
partidos políticos, ni modos que no tengan sus diablos, entendidos estos como los más movidos, los más difíciles, los más 

tortuosos, hábiles para las negociaciones o simplemente los más representativos a la hora de la negociación. Y así en el PRD 
parece que el diablo por definición debe ser LUCIANO CORNEJO, en el sentido festivo de la pastorela. Hábil, simpático, 

escurridizo, pero con 'la habilidad suficiente como para estar presente siempre, pese a todos los movimientos de tierra que se 

den. En el PRI parece que las apuestas señalan a don AURELIO MARÍN HUAZO como titularísimo para ser el diablo mayor por 
su don de ubicuidad, pues lo mismo puede estar y no estar en dos lugares al mismo tiempo, de tal manera que lo mismo se 

le puede ver en su mesa, suya de él, del Parador de San Javier, que en alguna encomienda de su partido. Ni vientos ni 
huracanes han podido con su recia figura. Como decía el personaje de los Soler "es el diablo, es el diablo"...en el PANAL 

todos coinciden que el diablo mayor de este partido es MOISÉS JIMÉNEZ, un diablo elegante, habilísimo para la negociación, 
jugador de ajedrez político por antonomasia, que parece que pierde, pero que perdiendo gana. Es apreciado por sus amigos, 

temido por sus rivales, y siempre observado por los apostadores del juego político, porque en su inventiva, es como los 

magos, siempre con un juego nuevo en su sombrero de dueño del escenario. EN EL PT nadie le discute de primer diablo a 
don ARTURO APARICIO. El papel lo tiene asignado por presencia histórica y parece que así será por los siglos de los siglos, 

aunque le empieza a hacer sombra MARIANO TORRES. Pero don ARTURO le lleva ventaja en los papiros del partido y en 
ganancias de todo tipo. Es el diablo del PT y así será hasta que él lo quiera o como dicen "las bases lo decidan"...en el PAN es 

donde no vemos quién pudiera ser el diablo... se ven por el estado del partido muchos pobres diablos, pero es cuestión de 

que se restablezcan para que surja un diablo mayor,...cuestión de tiempo...cuestión de tiempo... El espacio se acabó y falta 
nombrar a los diablos de la UNTA, ANTORCHA, DEL SINDICATO MUNICIPAL DE PACHUCA donde el diablo tiene alas de garza, 

DEL GRUPO UNIVERSIDAD, etc, etc. será otro día… 
 

 
(Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

Alcaldías sus números rojos: A punto de finalizar el año, por lo menos cinco ayuntamientos dieron a conocer 
recientemente que sus tesorerías están en “banca rota”, y por tanto, piden con urgencia el apoyo de los gobiernos federal y 

estatal para salir del bache. Se trata de los pagos correspondientes a las nóminas y desde luego la liquidación de aguinaldos 
de los trabajadores al servicio de presidencias municipales, pues como Tulancingo y Mineral de la Reforma, algunos otros 

atraviesan por severos problemas financieros. Lamentablemente este tipo de asuntos son añejos y como las modas, van y 

vienen cíclicamente, situación que es consecuencia, por un lado, de la falta de planeación en las administraciones municipales 
y por el otro, del escaso conocimiento y profesionalismo de muchos funcionarios para desempeñar cargos públicos. Sucede 

como algo común el pago de “facturas” políticas en las presidencias municipales, y de esa forma, los alcaldes corresponden a 
los grupos políticos de sus localidades, cediéndoles desde secretarías, direcciones, regidurías y cargos de diferentes niveles. 

Recuerdo el caso de un ex diputado plurinominal perredista, que al terminar su gestión, fue postulado a la alcaldía de Nicolás 

Flores, cargo que ganó en las urnas. Declarado oficialmente presidente municipal constitucional, el propio partido que lo 
impulsó se convirtió en su más férreo enemigo en la administración, pues acotó su gobierno de tal forma, que le exigió ceder 

para sus tribus las Secretarías municipal, de Obras Públicas, y la Tesorería. Antes, al momento de integrar la planilla, el PRD 
ya había “arrebatado” la posición de síndico Hacendario para beneficiar a un personaje afín a la dirigencia estatal del sol 

azteca. Así, con el triunfo constitucional “en la bolsa”, pero sin los hilos para tomar decisiones al interior de su administración, 

es como al entonces edil le impusieron a un profesor como secretario de Obras municipales, mientras que la tesorería fue 
ocupada por un líder político de la región que apenas sabía leer. De esa forma es como transcurrió el trienio de José Luis Cruz 

García, quién como pudo, gobernó el municipio de Nicolás Flores de 2006 a 2009. La historia de esa administración, se 
resume a obras sin concluir, peticiones ciudadanas que se fueron al baúl de las buenas intenciones y recursos que fueron mal 

aplicados, lo que derivó en serios problemas para el ex presidente ante la Auditoria Superior de Hidalgo. Que algunas 
administraciones municipales no tengan ni para el pago de nóminas y mucho menos para la liquidación de aguinaldos es un 

asunto preocupante; sin embargo, el asunto de mayor interés para la ASEH, es focalizar hacia dónde se van los recursos de 

administraciones municipales, pues sus números rojos anuncian posibles malos manejos, que luego derivan en delitos como 
peculado, por ejemplo. (Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Autoprotección de periodistas: En diferentes puntos del país los especialistas en autoprotección de periodistas Andrés 
Solís y Rogelio Hernández de la Casa de los Derechos del Periodista han impartido más de 34 talleres en esta materia a 
reporteros en activo lo que ha permitido reducir agresiones a quienes ejercer profesionalmente esta actividad de alto riesgo 

en diversas zonas del país de ahí su relevancia. De estos uno tuvo lugar en Huejutla de Reyes en Hidalgo con un buen nivel 

de participación de los trabajadores de los medios de comunicación de esa región con resultados positivos mediante la 
instrucción de los expertos ya mencionados, no se diga en regiones conflictivas de ahí la importancia de realizarlos en zonas 

con carácter preventivo como sucede en Hidalgo. El reciente caso de agresión a un periodista en esta entidad motivó la 
presencia del responsable del Programa de Protección a Periodistas e integrante del Consejo Consultivo del Mecanismo 

Federal de Protección a Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Periodistas de la Secretaría de Gobernación (Segob) 
Rogelio Hernández y también periodista José Reveles. Al evaluarse como un caso aislado se concluyó que es necesario 

adoptar acciones preventivas lo que incluye un seminario de auto protección de lo que existe un manual elaborado por el 

periodista Andrés Solís en el que además se quiere la presentación de por lo menos tres libros de periodistas dos de ellos 
serían los editados a José Reveles y Jesús Lemus. Este ejercicio dirigido esencialmente a periodistas en activo pretende llegar 

a escuelas de periodismo y comunicación social invitando a alumnos pero sobre todo a profesores para que se capaciten y 
puedan abordar el tema de autoprotección en las aulas universitarias lo que sería un nuevo precedente en el trabajo que 

realiza la Casa de los Derechos de Periodistas. Que Hidalgo sea donde se ponga en práctica la capacitación de profesores de 

periodismo y comunicación social además de presentación de libros es otra aportación como lo fue la Ley de Protección 
aprobada hace más de un año y que hoy se toma como modelo en 20 estados del país. (Alberto Witvrum, página web)  
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Crónica-Balcón Político… 

La piel sensible de Norberto Olin: Haber descubierto hace casi dos años los negocios en que Norberto Olín Barquín había 
convertido la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), le valió al periodista Alberto Witvrun una serie de 

amenazas del aludido. El asunto viaja a velocidad vertiginosa en las redes sociales que se han volcado en apoyo del 
comunicador y han criticado al ahora empresario de la construcción, quien al calor de las copas y con el presunto apoyo de un 

apellido renombrado en la entidad se lanzó contra el colega. El pasado martes estuvieron en Pachuca los periodistas José 

Reveles, de prolongada trayectoria y reconocimiento nacional, así como Rogelio Hernández López, encargado del mecanismo 
de protección de los derechos de los periodistas, de la Secretaría de Gobernación, así como el coordinador del programa de 

defensa de los comunicadores en la Casa de los Derechos de los Periodistas, con sede en la Ciudad de México. El propósito: 
primero la solidaridad del gremio con Alberto Witvrun y luego medir el alcance de las amenazas proferidas por Norberto Olín, 

quien antes de eso agredió físicamente a José Luis Guevara, hoy funcionario del gobierno estatal, pues según aquél, Guevara 

Muñoz fue el responsable de una investigación que llevó a descubrir los pingües negocios que se generaban al amparo de la 
Canacope. Por lo pronto se ha iniciado un acta circunstanciada, con el fin de proteger legalmente al agraviado y así alertar a 

las autoridades sobre alguna otra eventual agresión. Todo esto no quita conocer que Norberto Olín hizo en su tiempo de la 
Canacope el negocio personal, en el que incluyó a algunos familiares, hasta que vino el relevo y Jesús Gutiérrez le ganó, en 

una elección abierta, la posibilidad de reelegirse para continuar usufructuando ese organismo. El gremio periodístico en la 

entidad y a nivel nacional se mantiene alerta y a la expectativa para actuar si las agresiones contra Witvrun Rosales 
continúan, lo cual no es deseable, por el bien de todos. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Narco y jóvenes: historias terribles: Ponchis, el niño sicario de Morelos recién liberado y deportad de México hacia 

Estados Unidos, es tema de conversación en estos días. Este Ponchis, nativo de EU y avecindado en México, se convirtió en 
asesino desde muy temprana edad. Pero el caso del Ponchis no es único. Por curiosidad quien esto escribe comenzó a buscar 

casos similares en el internet y encontré uno que puede poner los pelos de punta a cualquiera. Se trata de un video subido a 
You Tube por el sitio de internet Tierra del Narco. El video muestra cómo soldados del Ejército Mexicano tienen en custodia a 

dos asustadas jovencitas luego de un enfrentamiento con delincuentes. Las chicas están boca abajo y se nota que están 

bastante asustadas. Alrededor de ellas hay un caos de armas, objetos, vehículos dañados y varios hombres muertos a tiros. 
Lo terrible viene después. Los soldados descubren que otra joven está tirada boca abajo con tremendo agujero en la espalda. 

La chica está viva. Se queja. Los militares le preguntan su nombre y su edad. Es Mariela y tiene 15 años, dice. Junto a ella 
está un rifle de alto poder. Los soldados llaman a sus compañeros médicos para que la atiendan. Mientras llegan la chica dice 

ya no poder más. Los  uniformados, a gritos, le piden que no se “duerma”. La herida de Mariela, al ser descubierta frente a la 
cámara, es impresionante. Los soldados la vendan con calma. Llega un helicóptero. El video se acaba.  No sabemos si Mariela 

vivió o murió. Su caso es uno más de las historias del crimen. No sé, tampoco, si tendrá la misma oportunidad del Ponchis 

para redimirse. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que durante su comparecencia en el Congreso, el secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha, anunció la creación del 
Sistema de Administración Tributaria de Hidalgo el cual contará con todas las facultades en materia de recaudación de 

contribuciones y considera mejorar el servicio al contribuyente, autonomía técnica y de gestión para incrementar la base 
tributaria, además de incentivar el cumplimiento espontáneo de obligaciones fiscales. Dicen que contará con un área 

especializada para implementar el uso de tecnologías de información para intensificar acciones contra evasores y 

defraudadores. 

: Que después de más de 20 años de diferencias para el uso del abastecimiento del agua del manantial Las Pilas, 
localizado en El Tixqui, municipio de El Cardonal, se logró formalizar un convenio para su uso por parte de la comunidad de 

Villahermosa de Nicolás Flores con autoridades de la Procuraduría Agraria; dicen que parte importante de la gestión corrió a 

cargo del presidente municipal de Nicolás Flores, Einar Torres, quien por cierto dio a conocer a su municipio en la reunión 
de la Red Mexicana de Municipios por la Salud en Monterrey, Nuevo León. 

: Que al cierre del mes de noviembre, la participación en obras públicas de las empresas hidalguenses con el gobierno del 

estado es la más alta que se presenta desde hace muchos años; prácticamente 8 de cada 10 licitaciones las que han ganado 

o se han adjudicado a empresarios del estado. Y es que tan sólo los afiliados a la CMIC de Hidalgo se encuentran 
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trabajando en la edificación de la ruta troncal del Tuzobús, mientras que otras realizan obras de infraestructura en 

municipios. 

: Que la situación de robos a establecimientos de todo tipo, comercial, bancario y supermercados, en Pachuca y la zona 

metropolitana ya es preocupante pues en tan sólo un mes van cinco grandes golpes que logran no una, sino varias bandas 
organizadas que intentan operar en la capital del estado; la policía informó que siguen las investigaciones, sin embargo cada 

semana se presenta un nuevo incidente de este tipo.(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Seguimos manejando las 210 mil despensas, ya que en el nuevo esquema, ya en función con las nuevas reglas de operación, 

lo que estamos haciendo es reorientar: habrá municipios en donde se entregarán menos paquetes, pero en otros tendremos 
incremento” 

Geraldina García Gordillo 

Titular de Sedeso hidalgo sobre el PIA. 

“Hoy queremos que a partir de esta reforma, ese largo camino se convierta en beneficios para los usuarios; para el trabajador 
que quiere un crédito para pagar una universidad para sus hijos, para la familia que reúne dos o tres ingresos para pagar una 

casa” 
 

David Penchyna Grub 

Senador hidalguense. 
“Para resolver la problemática de nutrición en la entidad, es necesaria la unión de esfuerzos de diversas instituciones y 

profesionales en diversas disciplinas como nutriólogos, sociólogos, agrónomos, enfermeros y laboratoristas clínicos que 
aportarán sus conocimientos” 

 
Luz Elena Sánchez Tello 

Directora del DIH estatal sobre nutrición. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que el senador hidalguense Omar Fayad, presidente de la comisión de Seguridad Pública de la llamada cámara alta, ha 

salido bien librado al rechazar las imputaciones por parte de la también senadora Luisa María Calderón, quien denunció 
que enviados de los Caballeros Templarios habían ingresado al recinto para reunirse con legisladores. El caso que Fayad 

Meneses se mueve como pez en el agua en el tema que se ha ventilado en estos días, y que pone de manifiesto que el 
hidalguense —desde un principio— puso en su lugar a su compañera de curul. 

Que ayer fue festejada la diputada local por Actopan Edith Avilés, quien con motivo de su cumpleaños reunió a más de 500 
personas en la comunidad El Boxtha, del municipio Actopan. Al lugar acudieron comisiones de varios municipios de ese 

distrito electoral para compartir con su representante en el Congreso local. 

Que otro festejo, pero éste en grande, fue el que organizó Sabulón Melo Vargas, alcalde de Lolotla, a donde acudieron sus 

homólogos de la Sierra y muchos invitados más para compartir el vino y la comida. Por cierto que el municipio cuenta con 
escasas patrullas y pocos policías, quienes fueron comisionados para resguardar el evento, actitud que ha provocado la 

incomodidad de muchos de sus gobernados y —seguramente— de los dolidos que no fueron convocados a la comilona. Pero 
eso sí: después los alcaldes se andan quejando que no les alcanza el presupuesto para dar los aguinaldos a los empleados 

municipales. 

Que entre la sociedad huejutlense existe seria preocupación por algunos eventos que se han presentado en días recientes en 

esa región. Por eso, voces de personajes representativos reclaman mayor seguridad en la zona por parte de los municipios, 
así como de las corporaciones estatales y federales de seguridad. 

Que la imagen de los legisladores locales panistas queda cada vez más en evidencia. Guillermo Galland está empeñado en 
repetir su fórmula ya desgastada de tocar temas sin conocimiento de causa y hacer acusaciones ligeras, tal como le dicta su 

asesora, y dicen algunos su titiritera, Irma Beatriz Chávez Ríos, quien está acostumbrada a pegar con la derecha y cobrar 
con la izquierda. En tanto, el coordinador blanquiazul Juan Carlos Robles Acosta camina en solitario y sus intervenciones, 
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si bien pretenden ser serias, ya es costumbre que lleguen a destiempo. 

Que bajo la dirección del periodista Martín Hernández, director del sitio News Hidalgo, circula ya en la entidad la primera 
edición de la revista H News, medio impreso realizado en colaboración con universitarios locales. Felicidades a todos los 

involcurados y mucho éxito en este nuevo proyecto. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Un Sistema de Administración Tributaria nos vigila 
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Suena en Radio Pasillo que los trabajadores sindicalizados del gobierno estatal demostrarán nuevamente su 
fervor guadalupano y para no variar se irán de vacaciones a partir del 12 de diciembre. Es decir, sólo laborarán 
el 11 -y tal vez medio turno, para que les dé tiempo de ir a La Villita-, y no regresarán a sus oficinas sino hasta 

el 7 de enero de 2014. 

Aunque el primer lunes del próximo año caerá en 6, los afligidos burócratas tendrán la oportunidad de descansar un día más 

para recibir a los Reyes Magos, por lo que su asueto será de casi un mes. 

Su caso es emblemático del famoso “maratón Guadalupe-Reyes”, que a pesar de la crisis económica todavía es disfrutado por 

algunos sectores de la población. 

En el Poder Judicial ocurrirá algo similar, pues a mediados de diciembre serán suspendidas las labores y por lo tanto los 
procesos judiciales. Así que si alguien tiene prisa por que los jueces dictaminen algún asunto penal, civil o familiar, sólo le 

quedan unos cuantos días para lograrlo. De lo contrario también tendrán que esperar hasta el próximo 7 de enero para que 

sus casos expedientes sean retomados. 

En Radio Pasillo se comenta que uno de los temas que más llamó la atención durante la comparecencia ante el 
Congreso del secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha, fue el anuncio de la creación del Sistema de 

Administración Tributaria de Hidalgo (SATH), cuya función será cobrar los impuestos estatales. 

Tal como lo adelantó El Semanario Político de Hidalgo luego de una entrevista con el funcionario hace algunas semanas, el 

organismo forma parte de una estrategia integral para incrementar la recaudación de la entidad y con ello acceder a mayores 
participaciones federales. 

La Secretaría de Finanzas busca alcanzar este objetivo sin crear nuevos impuestos, sino más bien apostándole a incrementar 
la base tributaria, con mecanismos de control más estrictos. 

A Radio Pasillo llegó el reporte de un accidente registrado en la mina La Purísima, ubicada en la Barranca del 
Carrizal, en Zimapán, que dejó como saldo dos trabajadores lesionados, quienes fueron llevados a un hospital 

de la región para su atención médica. 

Al parecer el incidente no pasó a mayores, pero debería llamar la atención de las autoridades laborales, las cuales tienen la 

responsabilidad de prevenir este tipo de hechos mediante programas efectivos de inspección. 

 
(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
Bien por la compra del Ferro  

Cuando ya se frotaban las manos ,inversionistas de  una cadena departamental, que pretendían colocar una de sus tiendotas 

casi en el mero centro de Pachuca, el gobernador Francisco Olvera, anunció la compra del terreno que estos buenas gentes 
pretendían convertir en sucursal, y en su hilar edificar lo que será el Centro Cultural del Ferrocarril, donde estará le Museo de 

Cultura e Historia hidalguense, además de otros proyectos en el mismo tenor: Por muchas razones la ciudadanía agradece 
esta decisión, pero principal-mente porque se deja su vocación por la cultura al Ferro. 
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Péguele al Tuzobús, que es la moda 

Valga la comparación, pero cuando Andrés Manuel López Obrador anunció la construcción de los segundos pisos en la ciudad 
de México, casi querían quemarlo con leña verde, y para ello se decía que no había información para la ciudadanía, que 

estaba mal planeado, que era una verdadera locura, y que de plano debían cancelar esa obra y renunciar al jefe del gobierno 
capitalino. Pasa algo similar con el Tuzobús, porque lógico es que genera complicaciones al tránsito, que habrán de crecer al 

paso de los días. Todo el que se pronuncie contra el Tuzobús será popular, porque es una constante entre los habitantes de 

una capital como Pachuca maldecir lo que en lo inmediato le perjudica. Sin embargo, ya terminada la obra, es evidente que 
habrá mejoras. Por principio de cuentas ya no se jugarán la vida en colectivas conducidas por verdaderos dementes, a lo que 

se agrega mayor seguridad. Pero el hecho es que en estos momentos, si alguien quiere hacerse pasar como justiciero y 
paladín de las causas sociales, no hay como pegarle al Tuzobús. Es lo de hoy. 

 
Primera muestra de Foto Periodismo de Hidalgo 

Le invito a que asista este 7 de diciembre a las 18 horas, a la inauguración de la Primera Muestra de Foto Periodismo de 

Hidalgo, en la biblioteca central “Ricardo Garybay”, en el Parque David Ben Gurión. Se trata de un esfuerzo de jóvenes 
fotógrafos de diferentes medios de la entidad, amén de otros que no lo son tanto, pero que como Oscar Sánchez, mantienen 

un espíritu en el mismo tenor. Esta primera muestra es un primer paso para un trabajo más ambicioso de todo este grupo de 
trabajadores de la lente, que incluirá capacitación y la posibilidad de organizarse en busca de una profesionalización más 

amplia. Vaya un abrazo para Oscar y todos los que participan en esta Primera muestra. 

 
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Contempla el gobierno estatal un crecimiento económico de la entidad nunca antes visto, el cual llegará el próximo año con 
inversiones históricas para diversos rubros, así como la instalación de más empresas o industrias interesadas en los atractivos 

que ostenta Hidalgo. Esa es la visión y confianza depositada en el futuro inmediato del gobernador Francisco Olvera Ruiz, 
quien anticipa el arribo de más capitales para la creación de nuevas fuentes de empleo, aunados a la mejora de la calidad de 

vida. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Aunard de la Rocha. Pleno dominio de los temas que le competen mostró el titular de Finanzas durante su 
comparecencia en el Congreso de Hidalgo. Sabedor de la responsabilidad que implica estar en esa secretaría, De la Rocha 

Waite evidenció ante los diputados y diputadas, que su capacidad resulta un activo que sin duda alguna le permite actuar con 

plena confianza debido a que nada escapa a su escrutinio. 
 

Abajo-: Erick M. Rivera. Rivera Villanueva es una de las personalidades caracterizadas por su gran adaptabilidad. Ya sea al 
amparo de un partido u otro o bien en la comodidad del espacio que ocupe, siempre sabe cómo sacarle jugo a cada 

oportunidad que se le presenta aunque ese capital no sea a favor de los demás, incluso cuando ostente un cargo de 

representación popular.(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

FESTEJO 
La diputada local por el distrito de Actopan, Edith Avilés, organizó tremenda comilona para celebrar su 

cumpleaños. En la región de Actopan todas las autoridades y cuadros distinguidos del partido tricolor fueron 
invitados al festejo que apenas pudo esperar al término de la comparecencia del secretario de Finanzas, Aunard de la 

Rocha, ante la LXII Legislatura local. 
 

REUNIÓN 

La semana próxima tendrá verificativo la sesión del Consejo Estatal Metropolitano, en la capital 
hidalguense. Dicha reunión será presidida por el gobernador Francisco Olvera, quien estará acompañado por el 

secretario de Planeación y Desarrollo Regional, Alberto Meléndez, entre otros funcionarios de su 
gabinete. Según los grillitos que saben del tema, varios serán los asuntos a tratar en el encuentro, entre ellos el anunciado 

proyecto del Tuzobús y para esa fecha ya se habrá anunciado también el denominado “Destino Seguro”, programa promovido 
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y avalado por la alcaldía de Pachuca. 

 

OBRAS 
Las autoridades municipales de Zempoala tienen prácticamente en el abandono los fraccionamientos ubicados 

al sur de la ciudad de Pachuca, como son Real Toledo, Santa Matilde y muchos otros de esta zona. En las calles 
y avenidas del lugar ya no caben los baches y topes destrozados, pero por más que los vecinos se quejen al 

parecer nadie les hace caso. Será por esta falta de atención que la alcaldesa Selene Peña reforzó el sistema de 

seguridad en su casa e instaló incluso algunas cámaras de circuito cerrado a lo largo de su propiedad. 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Fija reglas para prevenir desastres: El Reglamento de la Ley General de Protección Civil prohíbe la 
autorización del uso de suelo habitacional, comercial u otro, en zonas que pongan en riesgo a la población y contempla la 

obligación de los tres niveles de gobierno de realizar análisis de riesgo para la construcción de obra pública y asentamientos 
urbanos.  De acuerdo con el proyecto —elaborado por el gobierno federal y que el presidente Enrique Peña Nieto envió a la 

Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) para su análisis—, se incluyen otros candados como el que las 

autoridades deberán desarrollar un Programa Interno de Protección Civil.  Ese programa —de aplicación general y obligado 
cumplimiento— implica que todas las actividades, centros, establecimientos, espacios e instalaciones fijas y móviles de las 

dependencias, entidades, instituciones, organismos, industrias o empresas de los sectores público, privado y social deberán 
contar con planes de protección civil para enfrentar situaciones de emegencia en los siguientes criterios:  “Aforo y ocupación; 

vulnerabilidad física; carga de fuego; cantidad de sustancias peligrosas; condiciones físicas de accesibilidad de los servicios de 

rescate y salvamento y tiempo de respuesta de los servicios de rescate y salvamento”.  También, posibilidad de efecto 
dominó y daños a terceros; condiciones del entorno y otras que pudieran contribuir a incrementar el riesgo”, dice el 

documento.  El programa debe estar por escrito y contener la identificación y evaluación de los riesgos, las acciones y 
medidas necesarias para su prevención y control, así como las medidas de autoprotección y otras acciones a adoptar en caso 

de siniestro, emergencia o desastre.  
Prevenir desastres 

En 2012 la Ley General de Protección Civil fue aprobada por el Congreso de la Unión y luego promulgada por el entonces 

presidente Felipe Calderón, pero carecía de su reglamentación.  El reglamento fue enviado el martes pasado al órgano 
regulador por el titular del Ejecutivo federal, dos meses después del embate de los fenómenos meteorológicos huracanes 

Ingrid y Manuel.  Los fenómenos naturales provocaron severos daños a la infraestructura nacional, pérdidas en cosechas, 
ganado, viviendas y dejaron un saldo de más de 150 personas fallecidas que vivían en zonas de alto riesgo donde —de 

acuerdo con Protección Civil de Gobernación— no debieron otorgarse permisos de construcción.  Así, se establece que para 

contribuir a los objetivos de la política pública de protección civil, las autoridades locales, en materia de asentamientos 
humanos, podrán considerar las siguientes acciones para aprobar planes o programas de desarrollo, desarrollo urbano, de 

ordenamiento ecológico o territorial: Realizar análisis de riesgo que contendrán datos sobre amenazas y peligros recopilados 
en los Atlas Nacional, Estatal y Municipales de Riesgos, estudios geotécnicos, geofísicos, hidrológicos, y todos aquellos 

necesarios para identificar los peligros naturales y antrópicos que pudieran generar riesgos de posible desastre.  

Alertas contra peligros 
En el documento se establece que la Coordinación Nacional de Protección Civil impulsará la creación del Sistema Nacional de 

Alertas que permita contar con información, “en tiempo real” para aumentar la seguridad de la población en situaciones de 
inminente peligro.  Para el desarrollo de los Sistemas de Alerta Temprana, la Coordinación Nacional promoverá que las 

autoridades de los tres órdenes de gobierno tomen en cuenta estudios y conocimientos previos del riesgo para el cual se hará 
el alertamiento, basado en información de los atlas nacional, estatales y municipales de riesgo.  Así como la evaluación de las 

características del fenómeno natural perturbador extremo, atípico o severo, tales como, intensidad, probabilidad de 

ocurrencia, vulnerabilidad, identificación de zonas geográficas y comunidades que eventualmente podrían verse afectadas.  
Las dependencias, entidades federativas e instituciones que realicen el monitoreo de los fenómenos naturales que operen 

Sistemas de Alerta Temprana, deberán contemplar en sus presupuestos los recursos para garantizar su funcionamiento 
óptimo, así como la sostenibilidad de los mismos.  El reglamento entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el 

Diario Oficial de la Federación y la Coordinación Nacional de Protección Civil de Gobernación tiene 180 días para emitir los 

lineamientos generales del mismo. (Alberto Morales, primera plana) 
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La Jornada- Videgaray: el caso de Michoacán, una amenaza de Estado: Hoy en Michoacán está amenazado el Estado 

mexicano, está amenazado el estado de derecho y estamos enfrentando uno de los grandes retos que tiene la nación, 

sostuvo el secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso, al anunciar la puesta en marcha de un rescate financiero para la 
entidad por 4 mil 112 millones de pesos para infraestructura e inversión directa. Ante funcionarios y legisladores federales y 

estatales, Videgaray sostuvo: Michoacán enfrenta un reto singular, y el reto no solamente es de Michoacán. Por eso estamos 
aquí, porque el reto para todos los mexicanos es fortalecer el Estado en Michoacán; fortalecer el estado de derecho y la 

capacidad de las instituciones públicas para resolver las demandas ciudadanas. Explicó que la entidad gobernada por el priísta 

Fausto Vallejo no ha tenido capacidad para enfrentar los retos del financiamiento del desarrollo, por lo cual el gobierno 
federal ha decidido fortalecer su hacienda mediante un crédito importante, de largo plazo, en buenas condiciones de costo. 

Aclaró que el préstamo no representa un cheque en blanco ni será entregado en una sola exhibición, sino tendrá 
disposiciones programadas que se irán dando si el estado cumple con las metas acordadas en forma bilateral: mejora 

recaudatoria, ejecución eficiente del gasto con transparencia y orden, responsabilidad hacendaria y, por supuesto, establecer 

límites sostenibles al endeudamiento global. El crédito será entregado por medio del Banco Nacional de Obras y Servicios 
Públicos (Banobras), y será para hacer obras y concluir proyectos que brinden una nueva oportunidad para crecer, porque de 

lo que se trata es de restablecer la capacidad financiera del estado de Michoacán para poder enfrentar el reto que hoy tiene. 
Apuntó que este financiamiento es una muestra del compromiso que tiene el gobierno de la República con el estado de 

Michoacán, que también se acredita en los recursos que han sido aprobados por la Cámara de Diputados para 2014. Y 
desglosó el crecimiento presupuestal para el próximo año. Por ejemplo, en el campo tendrá un presupuesto de más de 560 

millones de pesos, es decir, un crecimiento cercano a 20 por ciento respecto a lo ejercido en 2013; un crecimiento de más de 

180 millones de pesos en los recursos para la educación superior; obras en infraestructura carretera y caminos rurales por 
más de 2 mil 260 millones de pesos, y se han incluido recursos en el presupuesto federal para carreteras por más de 250 

millones de pesos. Esos recursos federales se complementan con otros, por ejemplo, los que aporta Banobras para la 
construcción de algunos libramientos y la inversión que ya anunció el presidente Enrique Peña Nieto para el aeropuerto de 

Lázaro Cárdenas. El secretario insistió en que el mensaje que le encargó transmitir el Presidente es que Michoacán no está 

solo y desde la dependencia que encabeza utilizaremos todos los instrumentos que tenemos a disposición, todas nuestras 
facultades, todas las competencias legales de la Secretaría de Hacienda, de la banca de desarrollo, para fortalecer a 

Michoacán; para asegurar que Michoacán sea la tierra de oportunidades que puede y debe ser. El diputado perredista local 
Elías Ibarra Torres manifestó que el anuncio de Videgaray es una burla porque no se anunció nada nuevo, es el mismo 

préstamo que el pleno del Congreso desde hace un año, de manera responsable y congruente, aprobó en el refinanciamiento 
y contratación de nueva deuda a la administración de Fausto Vallejo. Alfonso Martínez Alcázar, coordinador de la bancada 

panista local, comentó: en lugar de venir a presumir (Videgaray) lo debió ocultar, ya que tardó más de un año y no es recurso 

fresco, es recurso que se tendrá que pagar. (Ernesto Martínez Elorriaga, primera plana). 

Excélsior- El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, aseguró que se brindará apoyo a Michoacán, en cumplimiento a la 

instrucción del presidente Enrique Peña Nieto para fortalecer el Estado de derecho, y compartió el mensaje del mandatario al 

señalar que “Michoacán no está ni estará solo”. Tras anunciar la aprobación de un crédito por cuatro mil 112 millones de 
pesos para esa entidad, el titular de la dependencia federal aseguró que el reto es fortalecer la capacidad de las instituciones 

públicas para resolver las demandas ciudadanas y resolverlas en el marco de la ley. “Michoacán tiene un gran potencial y 
tiene una gran oportunidad, pero hoy Michoacán enfrenta un reto singular y el reto no solamente es de Michoacán, el reto es 

para todos los mexicanos, hoy en Michoacán está amenazado el Estado mexicano, está amenazado el Estado de derecho y 

estamos enfrentando uno de los grandes retos que tiene la nación.” Videgaray dijo que Michoacán está agobiado por sus 
finanzas públicas y, por eso mismo, en desventaja para generar empleos y satisfacer demandas ciudadanas; “por eso 

estamos aquí”, dijo. 
“Fortalecer a Michoacán, el reto” 

Aprueban crédito para ayudar al gobierno michoacano a salir del bache económico. Ante la situación de violencia que vive 
Michoacán, el reto es fortalecer el Estado de derecho en la entidad, para lo cual los michoacanos cuentan con el apoyo del 

Presidente, aseguró Luis Videgaray, secretario de Hacienda. En Michoacán está amenazado el Estado mexicano, declaró 

Videgaray, quien encabezó en Morelia un evento para anunciar la aprobación de un crédito por 4 mil 112 millones de pesos 
para la entidad. “Michoacán tiene un gran potencial y tiene una gran oportunidad, pero hoy Michoacán enfrenta un reto 

singular, y el reto no solamente es de Michoacán, el reto es para todos los mexicanos, hoy en Michoacán está amenazado el 
Estado mexicano, está amenazado el Estado de derecho, y estamos enfrentando uno de los grandes retos que tiene la 

nación.” Videgaray dijo que Michoacán está agobiado por sus finanzas públicas y, por ello, en desventaja para generar 

empleos y satisfacer demandas ciudadanas, “por eso estamos aquí, porque el reto para todos los mexicanos es fortalecer al 
estado de Michoacán, fortalecer el Estado de derecho y la capacidad de las instituciones públicas para resolver las demandas 

ciudadanas, resolverlas en el marco de la ley, generando oportunidades de empleo, generando crecimiento y generando 
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bienestar. “El mensaje que me ha pedido traer esta mañana (ayer) el presidente Enrique Peña Nieto es claro: Michoacán no 

está solo. Michoacán cuenta con el respaldo del Presidente de la República, cuenta con el respaldo del gobierno federal. “Por 

instrucción del Presidente de la República, desde la Secretaría de Hacienda, utilizaremos todos los instrumentos que tenemos 
a disposición, todas nuestras facultades, todas las competencias legales de la Secretaría de Hacienda, de la Banca de 

Desarrollo, para fortalecer a Michoacán; para asegurar que Michoacán sea la tierra de oportunidades que puede y debe ser, y 
que el horizonte de vida de los michoacanos sea un horizonte que les permita -como lo ha dicho el presidente Enrique Peña 

Nieto- a cada uno, escribir su propia historia de éxito.” El gobierno federal, a través de Banobras, otorgó un crédito de 4 mil 

112 millones de pesos, dinero que será destinado a obra pública, explicó el gobernador Fausto Vallejo, quien reconoció el 
grave problema económico de Michoacán, “aún nos falta mucho por hacer para salir de este bache económico y estar en 

condiciones de proporcionar bienes y servicios públicos para la población michoacana”. El Ejecutivo estatal agregó que con 
dichos recursos también se podrá sustentar parte de los adeudos aplazados, “para pagar pasivos de obra pública productiva, 

podremos sustentar parte de los adeudos pendientes, lo que impulsará una reactivación económica, la generación de fuentes 
de empleo y bienestar social”. Alfredo del Mazo, director de Banobras, detalló que, además del financiamiento de los 4 mil 

112 millones de pesos, se brindará un crédito por 565 millones de pesos de programa de financiamiento a la infraestructura 

social y del programa de financiamiento para la seguridad pública, “este recurso que inicia su desembolso tiene características 
muy importantes, primero que nada darle a Michoacán la posibilidad de construir la infraestructura necesaria para mejorar la 

calidad de vida de los michoacanos”. (Miguel García Tinoco, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

La CNTE para principiantes: José Antonio Álvarez Lima se ocupa en estas páginas de la verdadera naturaleza del 
movimiento político (inconfesado, violento y vergonzante) que nació camuflado de Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación. Inspirados en el maoísmo campesino de los años 70 (del que hasta el Partido Comunista Chino pinta su raya), 
sus militantes se forman en la veintena de escuelas normales rurales que administran a modo las dirigencias. Su táctica 

(como se ha visto en las facciones más activas en Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán y su nuevo territorio a dominar, 

Quintana Roo) es el de la movilización-provocación-negociación. Para ellos (suponen estar haciendo la revolución), el fin 
justifica los medios, lo que explica la desfachatez con que cometen y confiesan crímenes tales como la toma violenta de 

planteles, el asalto, los robos y el destrozo de instalaciones del “enemigo” (anuncian que hoy seguirán haciendo de las suyas) 
y, lo peor, su empeño en sacar ventaja económica y política de tres o más millones de niñas y niños que mal, muy mal, 

“educan”.(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Pendejos, ¿pa que trajeron este viejo?: El próximo jueves, Evelio Rosero participará en el foro Escribir la violencia, de la 
FIL de Guadalajara. El sábado 7 estará en otro, moderado por cierto por Xavier Velasco. Rosero es un novelista colombiano, 

autor de Los ejércitos, que en 2007 ganó los premios Tusquets e Independent Foreign Prize Fiction, de Inglaterra. La novela 

es una historia de amor, miedo y muerte en una región despedazada por una guerra en donde es imposible distinguir ya si 
quienes matan, secuestran, roban y vejan son soldados, paramilitares, guerrilleros o criminales a secas. “Yo no sabía todavía 

quiénes eran, si guerrilla, si paras”, se pregunta uno de los personajes raptados azarosamente. “Ni les pregunté. El que los 
mandaba regañó a los muchachos. Les dijo: ‘Pendejos, ¿pa qué se trajeron a este viejo? ¿Quién putas es?’ ‘Dicen que es 

curandero’ le dijo uno de ellos. Luego sí me conocen, pensé. ‘¿Curandero?’ gritó el que mandaba, ‘lo que él quiere es un 

médico’” Los ejércitos bien puede leerse como una alegoría de lo que sigue ocurriendo en Michoacán. Ayer, los grupos de 
autodefensa ocuparon cuatro poblados. En respuesta, por coincidencia, o lo que sea, presuntos caballeros templarios 

emboscaron a un convoy de la policía estatal. Le pregunté a Hipólito Mora, de alguna forma padre de las autodefensas, sobre 
esta expansión. Cuidadoso, justificó que es necesaria, “porque en Michoacán no hallamos qué hacer, los demás pueblos están 

en la misma situación en que estábamos nosotros”. Grupos que se expanden como un pequeño ejército entre templarios, 
bandas enemigas, soldados, policías. Gran momento para escuchar a Evelio Rosero.(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En Privado…  

 

Reforma a la medida: El martes estaba empantanada la negociación de la reforma político-electoral, obstáculo para la 
energética, por lo que el presidente Enrique Peña Nieto reunió a su primer equipo en Los Pinos. La prioridad seguía siendo, 

como lo es, la reforma energética, para la que el PAN ha fijado, como peaje, la político-electoral, en donde ha encarecido su 
voto. En esas condiciones, el grupo encabezado por Aurelio Nuño, jefe de la Oficina de la Presidencia, llegó al Senado 

pasadas las nueve de la noche. Y cuando salió, después de la una de la mañana, llevaba estos acuerdos: 

— No hay segunda vuelta en la elección presidencial; 
— Sí al Instituto Nacional de Elecciones, pero no a la desaparición de los institutos estatales; 

— Autonomía a la PGR, pero el Ejecutivo conserva la facultad de remover al titular; 
— Sí a gobiernos de coalición, pero el Ejecutivo decide libremente si quiere formarlo o no. De ser así, el gabinete sería 

ratificado por el Congreso; 

— Autonomía al Coneval; 
—Va la Comisión Nacional Anticorrupción, reforma propuesta por Peña Nieto; 

— Sí a la reforma del Distrito Federal, logro de Miguel Ángel Mancera; 
— Sube a 3 por ciento el mínimo para mantener el registro de los partidos; 

— El rebase del tope de gastos es causa de anulación de la elección, aunque se matiza: que sea bajo causales graves y 
reiteradas, que lo complica. 

El otro gran acuerdo es el de la reelección de legisladores. El PAN insistía en que fuera de inmediato para tener una ventaja 

inequitativa en las elección de 2015, lo que se convirtió en un escollo. Un logro de Peña Nieto es que todas las reformas de 
gobierno, autonomía de la PGR, remoción de su titular, reelección legislativa y demás, entren en vigor a partir de 2018, ya 

con el próximo gobierno. Hoy el Senado le dará primera lectura a este dictamen, mañana será aprobado y todo habrá 
quedado listo para la madre de todas las reformas de Peña Nieto, la energética, que será aprobada en los próximos 12 días. 

RETALES 

1. NO. Falso el rumor de la salida de Jesús Murillo de la PGR: el Presidente mantiene la facultad de remover al procurador 
general de la República. Y Murillo se queda; 

2. TAMPOCO. Manlio Fabio Beltrones, quien está de acuerdo en la reelección de legisladores, rechazó a que fuera inmediata, 
para 2015, como propone el PAN. No pueden legislar para sí mismos; y 

3. ROTACIÓN. El general Cuauhtémoc Antúnez Pérez releva al divisionario Jesús García Ochoa en la 11 Región Militar, que 
va a la 2. El ex jefe del Estado Mayor Presidencial de Felipe Calderón, general Jesús Castillo, será el nuevo jefe de la 10 

Región. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que los panistas no darán marcha atrás en su objetivo de ser beneficiarios inmediatos de la reelección en el Congreso en 

2015 y 2018, a lo cual se oponen los priistas Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltrones y los perredistas Miguel Barbosa 
y Silvano Aureoles, porque sentaría “un muy mal precedente” y significaría que diputados federales y senadores legislaron 

para beneficio propio. 

 Se espera que se disipen las dudas hoy que se presenta la iniciativa, pues el PRI y el gobierno de Enrique Peña Nieto 

pueden ceder a lo que pide el PAN con tal de amarrar el voto albiazul para aprobar la reforma energética. 

:Que para que la reforma energética se apruebe antes del 15 de diciembre, los coordinadores de los diputados de PRI, 

Beltrones; PAN, Luis Alberto Villarreal, y PVEM, Arturo Escobar, mandaron a sus mejores negociadores al Senado a fin 
de evitar escollos en su paso por ambas cámaras. 

Por eso el priista Marco Antonio Bernal, los panistas Rubén Camarillo y Juan Bueno Torio y los verdes Enrique Aubry 

y Ricardo Astudillo ya trabajan con el presidente de la Comisión de Energía del Senado, David Penchyna, en busca de un 

dictamen “que se apruebe en menos de una semana”. 

:Que al cierre de 2013 Chiapas y Chihuahua serán los estados que registren más indígenas presos a quienes se les ha violado 
su derecho al debido proceso, en su mayoría por no contar con un traductor cuando no hablan español, y en ese lamentable 

top ten de la violación de garantías les siguen Michoacán y Guerrero. 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

18 de 21 

 A la fecha hay 8 mil 363 miembros de alguna etnia reclusos y la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas, que preside la hidalguense Nuvia Mayorga, en un acto de justicia elemental, ha pagado este año unos 25 

millones de pesos en fianzas para que 650 de ellos puedan recuperar la libertad tras ser juzgados sin siquiera saber de qué 
fueron acusados. 

:Que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, inaugurará hoy jueves la Conferencia Nacional de 

Procuración de Justicia con un encargo especial. 

El titular de Segob urgirá a todas las instituciones involucradas en el tema a acelerar su transformación para cumplir con el 

plazo de implementación del nuevo sistema de justicia penal oral para 2016.  (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Reformador checo: Presidente de la República Checa hasta marzo de este 2013, Václav Klaus es un hombre controvertido. 
Sus ideas, a veces políticamente incorrectas y siempre expresadas con una candidez inusitada para un político, le han ganado 

enemigos y críticas, pero también un apoyo popular que le permitió permanecer en altos cargos durante muchos años.  La 

República Checa es uno de los ejemplos más exitosos de transición entre el comunismo y una economía de mercado. Parte 
del éxito se debe a Klaus. Nacido en 1941, Klaus afirma haber participado desde los cuatro años en la edificación de 

barricadas en el levantamiento de Praga de 1945 contra los nazis. Fue testigo de la primavera de Praga cuando era 
estudiante y posteriormente trabajó como economista en el Banco Estatal de Checoslovaquia.  

En 1989 Klaus se unió a la Revolución de Terciopelo y asesoró en materia económica al Foro Cívico que derrocó el régimen 
comunista. Se convirtió en ministro de Finanzas del gobierno de unidad nacional que reemplazó a la dictadura. En 1992 fue 

electo primer ministro de Checoslovaquia y tras la escisión de Eslovaquia quedó como jefe de gobierno de la República Checa. 

El cargo lo mantuvo hasta 1997. Ocupó la presidencia de la Cámara de Diputados de 1998 a 2002 y en 2003 fue electo 
Presidente del país. Fue reelecto en 2008 y concluyó su mandato en marzo de este 2013.  Klaus nunca tuvo miedo a tomar 

medidas de fondo. Impulsó un proyecto de privatización de monopolios gubernamentales, pero al contrario de otros 
gobiernos de Europa oriental, que vendieron estas firmas a grupos privilegiados, Klaus impulsó un esquema de privatización 

por vouchers o cupones, con lo que dio a los ciudadanos la propiedad de las compañías del Estado. Esta decisión lo llevó a 

una fuerte disputa con el entonces presidente Václav Havel, su otrora aliado, quien se oponía a esta forma de privatización.  
Como primer ministro Klaus redujo las tasas de impuestos de 45 a 15 por ciento para las personas y a 19 por ciento para las 

empresas, con lo que impulsó inversión y crecimiento de la economía, y estableció un virtual sistema de tasa única que 
simplificó el pago de impuestos.  Klaus tiene fama de ser euroescéptico. Cuando muchos de sus compatriotas veían en el 

ingreso a la Unión Europea o en la adopción del euro como divisa la panacea para resolver los problemas económicos, Klaus 
cuestionaba muchos aspectos del europeísmo. Criticó la Europa que significa no ya una mayor libertad de comercio sino una 

mayor burocracia impuesta desde Bruselas y también la que obliga a los países más prósperos a sostener los programas 

sociales de los países con menor productividad. Klaus fue uno de los primeros en prever la crisis que en los últimos años ha 
afectado a Grecia, España y otros países de Europa.  El ex presidente checo se ha distinguido también por su escepticismo 

sobre el origen humano del calentamiento global. No conozco bien sus argumentos. Yo pienso que las pruebas científicas del 
origen humano del calentamiento son innegables, aunque muchas de las soluciones que los políticos han propuesto son 

ineficaces o más costosas para la sociedad que el propio calentamiento. Lo interesante, sin embargo, es ver que Klaus no 

tiene temor de defender posiciones impopulares.  Václav Klaus será reconocido hoy con el premio Una Vida por la Libertad del 
proyecto Caminos de la Libertad de Grupo Salinas. Es un personaje que ha dejado huella en la historia de su país y del 

mundo. En un momento en que México parece empeñado en aplicar una reforma que sube impuestos y crea nuevos 
gravámenes especiales, habría que ver los resultados de uno de los experimentos fiscales más exitosos del mundo.  

DICTADURA IMPERFECTA 

No era, efectivamente, una dictadura perfecta. Era tan imperfecta la vieja dictadura del PRI que, como reconoce Mario Vargas 
Llosa, terminó por entregar el poder. Otros dictadores nunca lo harían. Hoy el PRI está de regreso, pero lo importante es no 

abandonar la posibilidad de la alternancia. (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Primer año de Peña: el silencio y la realidad de la seguridad: Cuando tomó posesión hace un año, Peña Nieto 
heredó un tremendo problema de la administración anterior de Calderón: altos niveles de homicidios, secuestros y extorsión. 

El nuevo Presidente tomó una primera decisión inteligente: inmediatamente le bajó el perfil al tema de la violencia para 
introducir en la agenda pública otros temas importantes para el país. Peña entendió que Calderón se había equivocado al 

haber ejercido una Presidencia monotemática, obsesionada con la guerra en contra del crimen. Resultaba urgente, y 

políticamente conveniente, que el nuevo mandatario dejara de hablar de violencia para concentrarse en otros temas como 
educación, competencia económica, telecomunicaciones, banca, petróleo, electricidad y transparencia. De la agenda 

presidencial desapareció el tema favorito de Calderón. En su discurso de toma de posesión, Peña mencionó las palabras 
“inseguridad” y “violencia” sólo en una ocasión. Unos días después, el 17 de diciembre, el nuevo gobierno presentó su política 

de seguridad en la que definió que el objetivo prioritario sería “reducir la violencia y recuperar la paz; disminuir los 

indicadores de homicidios y secuestros”. ¿Cómo vamos ahora que se está cumpliendo el primer año de Peña? Comencemos 
con los homicidios. De acuerdo con las cifras oficiales, publicadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública, en los primeros 11 meses del sexenio de Peña (diciembre 2012-octubre 2013), hubo un total de 17 mil 68 
homicidios dolosos. En los 11 meses equivalentes del último año de Calderón (diciembre 2011-octubre 2012), el total de 

este tipo de asesinatos sumó 20 mil 75. Estamos hablando de una caída nada despreciable de 15 por ciento. Hay que 

agregar, sin embargo, que la disminución de los homicidios en México comenzó durante el sexenio pasado, por ahí de finales 
de 2011, y ha continuado desde entonces. En conclusión, se va logrando el objetivo del presente gobierno en lo que se 

refiere a este delito. No así en secuestros donde tenemos un aumento de 34% si comparamos los periodos mencionados. En 
los primeros 11 meses de Peña (diciembre 2012-octubre 2013) se reportaron mil 546 secuestros, un promedio de 4.6 por 

día. En el periodo equivalente (diciembre 2011-octubre 2012) esta cifra fue de mil 157, un promedio de 3.5 por día. A 
diferencia de los homicidios, los resultados son malos en el delito de secuestro. En cuanto a las extorsiones, en los 11 

primeros meses del sexenio de Peña se reportaron un total de siete mil 270, mientras que en el periodo equivalente anterior 

de Calderón hubo seis mil 487. Se trata de un incremento de 12% de un delito que tiene un efecto muy negativo sobre la 
economía. En este rubro, como en el anterior, los resultados son malos. El incremento en las cifras de secuestros y 

extorsiones puede deberse a que las víctimas están denunciando más que en el pasado. Es una posible hipótesis que, en lo 
personal, no me convence. No veo por qué, de repente, los mexicanos confiarían más en las autoridades para que resuelvan 

estos crímenes. Más bien creo que sí se han incrementado los delitos de secuestro y extorsión.Esos son los resultados 

objetivos. El experto en seguridad pública, Eduardo Guerrero, afirma que, a un año de tomar posesión el presidente Peña, 
no se vislumbra una nueva estrategia nacional para disminuir la violencia y el crimen. Sin embargo, reconoce algunos cambios 

como un programa de carácter preventivo, la creación de una Gendarmería Nacional, la integración de la Secretaría de 
Seguridad Pública a la Secretaría de Gobernación y ciertos golpes importantes a organizaciones como Los Zetas. La pregunta 

es si estos cambios alcanzarán para resolver el tremendo problema que heredó Peña. Y la respuesta, basada en los 
resultados, es que podría ser el caso para los homicidios, pero no para los secuestros y extorsiones.Un último apunte: cuando 

entra un nuevo gobierno al poder y hereda un gran problema del anterior, la responsabilidad de resolverlo se transfiere a la 

administración entrante. La gente se olvida del origen del problema y demanda soluciones a los que están gobernando. Así le 
pasó a Obama con la economía en Estados Unidos. La recibió hecha trizas de Bush hijo. Muy pronto, los estadunidenses 

comenzaron a exigirle al Presidente en turno que resolviera el asunto. Lo mismo está ocurriendo con Peña. Aunque heredó 
esta complicación mayor de Calderón, la gente le está exigiendo que lo resuelva y, en la medida en que existe una 

percepción de que no lo está haciendo, están castigando al Presidente en las encuestas. (Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Huele mal el avión en Venezuela 

EL HILO que dejó el caso del avión mexicano, destruido en Venezuela y que el mandatario Nicolás Maduro dijo que iba “full” 

de cocaína, cada día se enreda más en las autoridades de México. El nuevo embajador en territorio venezolano, Leandro 
Arellano, se estrenó en su comparecencia en el Senado con la puntada de que los connacionales que viajaban en la aeronave 

volvieron a territorio nacional, procedentes de Colombia. Claro, las autoridades de Migración y de Cancillería estaban muy 

calladitas. ¿Quiénes son los pasajeros? ¿Por dónde regresaron al país? ¿Los detuvieron? El hilo enredado huele muy mal, por 
la falta de controles en los aeropuertos, las sospechas de corrupción y la falta de información veraz. Y don Leandro, el 

representante diplomático designado, no ha sido ratificado por los senadores. 
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ADELANTADÍSIMOS están en el PAN con el jaleo que va a generar la separación de Gustavo Madero de la presidencia del 

partido, para ir en busca de la reelección. Los maderistas dan por un hecho que el chihuahuense prepara el movimiento, nos 

dicen. ¿Qué ocurrirá después? Una mujer, Cecilia Romero, subirá a la dirección en calidad de interina, pero dejará vacante la 
secretaría general azul. En ese punto, don Gustavo no va a dejarle todo el pastel a Romero ni a sus detractores, ¡claro que 

no! Alrededor del dirigente se manejan los nombres de quienes llevan la camiseta de su movimiento: Juan Molinar Horcasitas, 
Alejandro Zapata y Santiago Creel. En la escena, doña Cecilia, identificada con el ala conservadora de AN, tendrá un liderazgo 

un tanto acotado y sin posibilidades de cargar los dados, nos comentan. 

AHÍ NO caben las venganzas políticas, soltó el miércoles el diputado panista José González Morfín. De esa forma respondió a 

la intención que tiene la dirigencia del PAN y el coordinador de la bancada azul en San Lázaro, Luis Alberto Villarreal, de 
romper el compromiso para que don Pepe ocupe la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, en 

sustitución del joven Ricardo Anaya. González Morfín dijo estar confiado en que asumirá el cargo en el primer trimestre de 

2014, para concluir el segundo año de la 62 Legislatura. Falta mucho para pensar en el relevo, pero hay un acuerdo del grupo 
parlamentario panista, recordó. ¿Será que le van a respetar la promesa al michoacano? 

LA ORGANIZACIÓN Institute for Economics and Peace, con sede en Sydney, da a conocer este jueves los resultados del 

Índice de Paz México 2013 y el análisis va a levantar cejas y algunas ámpulas: el costo de la inseguridad en México es de 

3.8% del PIB y los indirectos alcanzan 12%. El grupo que encabeza Steve Killelea encontró que los estados con los más altos 
niveles de paz son Campeche, Querétaro, Hidalgo, Yucatán y Baja California Sur. Los menos pacíficos, según el reporte, son 

Morelos, Guerrero, Sinaloa, Chihuahua y la sorpresa: Quintana Roo. Una vuelta de tuerca más al tema de la inseguridad. 

EL PUERTO de Mazatlán es la sede de la reunión de procuradores del país, quienes tienen un abultado número de pendientes, 

uno de ellos, el retraso en el sistema penal acusatorio. Otros dos asuntos que atraen la atención de los fiscales estatales son 
la homologación de criterios para seleccionar, capacitar y certificar a los ministerios públicos —porque no sólo en las policías 

hay “manzanas podridas”— y el respeto a los derechos humanos, con especial atención en el combate a la tortura, nos dicen. 
A la reunión asistirán el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el procurador general de la República, Jesús 

Murillo Karam. El presidente Enrique Peña Nieto acudirá mañana a la clausura. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

TRAS meses de tira-tira, parece que las reformas energética y político-electoral se van a destrabar. 

QUIENES siguen de cerca la negociación de los cambios en materia petrolera afirman que el predictamen que se terminó el 

fin de semana podría ser puesto a debate entre mañana y el domingo. 

Y DICEN que uno de los objetivos de quienes impulsan el tema es tener la oportunidad de medir qué tan ejercitado trae el 

músculo opositor Andrés Manuel López Obrador, quien hará un mitin alusivo precisamente el domingo. 

ADEMÁS, como el destino de la reforma energética está atado al de la política, la previsión es que el nuevo marco electoral 
sea votado mañana mismo, al menos e  el Senado. 

A VER si no pasa, como otras veces, que del plato a la boca… se cae la reforma. 

ENTRE tanto pleito, ya salió el primer acuerdo en el PAN sobre la elección de su próximo dirigente. 

LA FECHA pactada, que sólo tiene que ser ratificada el sábado por el Consejo Nacional, es el 8 de marzo. 

LO QUE TODAVÍA está en veremos es si el reglamento de la elección obligará al actual dirigente y aspirante a la reelección, 

Gustavo Madero, a solicitar licencia mientras dura el proceso. 

ESA ES la exigencia del tridente opositor conformado por Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero y Juan Manuel Oliva para 

evitar que Madero tenga una ventaja indebida. 

LO RARO del asunto es que se trata de una petición inédita pues, en su momento, ni Luis H. Álvarez ni Luis Felipe Bravo 
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Mena tuvieron que dejar la dirigencia para buscar y lograr su reelección. 

¿SERÁ que lo que aplica para los “Luises” no aplica para los “Gustavos”? Es pregunta con nombre y apellido. 

LAS DECLARACIONES de Luis Videgaray sobre Michoacán dejaron con la boca abierta y el ojo cuadrado a más de uno. 

Y NO SÓLO porque se trata del primer integrante de un gabinete presidencial que dice con todas sus letras que el Estado 

mexicano está amenazado en esa entidad que gobierna -es un decir- el priista Fausto Vallejo. 

LA DOBLE sorpresa es porque lo dijo ¡el secretario de Hacienda! 

LA DUDA es si ahora el titular de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, nos informará sobre la inflación y el crecimiento 

del PIB. 

UN GRUPO de 50 empresarios que se reunió con el gobernador de Querétaro, José Calzada, quedó gratamente sorprendido. 

TRAS exponerle al mandatario tricolor que habían enfrentado trabas burocráticas en sus gestiones para construir obras y abrir 

negocios, él les ofreció una vía para destrabar esos problemas. 

LES DIO su número celular personal y les pidió que le llamen en cuanto algún funcionario les complique cualquier trámite que 

tenga que ver con la creación de empleos. 

ASÍ ES QUE, si ven al góber pegado al celular, ya saben por qué. 

CUENTAN que munícipes de todo el país andan muy mosqueados con el tema de los moches. 

ES QUE cada vez les cuesta más trabajo reconocer a los “coyotes” y más ahora que, dicen, algunos se cubren con piel de 
cordero. (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
 

 
Criterio 

 

 
 

 


